Collège pilote Monastir

Devoir de synthese 2 Proposé par Mme Safia 2015-2016 Matière: Français

Niveau: 9eme année

Nom et prénom : .....

## La mort n'est plus sans retour

La réanimation de malades dont le cœur vient de s'arrêter et qui jusqu'à ces dernières années était considérés comme mort, est une des plus belles réalisations de notre temps. Voici le récit d'un de ces sauvetages

Dans le coma, au dernier stade de l'agonie, l'homme était inconscient, les poumons immobiles, la peau violette. Vite, sans gestes inutiles, on l'avait sorti de l'ambulance, déposé sur un chariot et transporté à la salle d'opération.

L'horloge marquait deux heures et demie. A trois heures, le cœur de l'homme s'arrêtait de battre. Pourtant l'aventure, une aventure fantastique qui devait durer huit jours, ne faisait que commencer.

La catastrophe se produisit a la troisième minute; déjà faible, le cœur de l'homme stoppa net du coma, l'homme passa dans la mort apparente. Il n'était, semble-t-il, qu'un cadavre. Partout ailleurs, il aurait déjà fallu signer un acte de décès. Partout, excepté à Claude-Bernard et dans quelques centres de réanimation analogues, qui dans le monde, se comptent sur les doigts de la main.

Sur un mot, une infirmière spécialisée rapporte de la galerie technique une table roulante, couverte d'instruments stériles prêts en permanence. Le chef de l'équipe de garde se saisit d'un bistouri, ouvrit la poitrine du cadavre. La plaie ne saigna même pas: on aurait cru assister a une dissection. Puis lentement, il massa le cœur immobile, Trois minutes, a peine avaient passé. Quelques minutes encore et c'eût été fini. Le cerveau, déjà intoxiqué, privé d'oxygène risquait d'être définitivement lésé. Soudain le miracle se produisit. Après quelques soubresauts comme en hésitant, le cœur se remit à battre faiblement, si faiblement.....

"Levophed "

Une infirmière tendit au chef de l'équipe une seringue de ce stimulant à base de noradrénaline. La piqûre fut faite en plein cœur. Le style de l'électrocardiographe décrivit



des courbes bizarres . Mais déjà le médecin refermait les chairs, déjà l'équipe s'affairait pour placer le corps en "vie artificielle "....

Cet état de " vie artificielle " dura huit jours entiers. Ce n'était ni la vie, ni la mort, mais un stade intermédiaire. Les équipes se relayaient au chevet du corps, d'un corps figé, glacial. Une nuit, l'infirmière de garde pinça l'oreille de l'homme. Celui-ci fit la grimace. C'était la première fois qu'il bougeait spontanément. Deux heures plus tard un médecin qui lui prit la main droite sentit qu'il la serrait très fort. Le lendemain matin le moribond ouvrit les yeux.... deux jours après on enlevait tous les appareils. Trois semaines plus tard, l'homme sortait de l'hôpital, guéri, éperdu de reconnaissance. Après ce sauvetage sensationnel, il ne se rappelait rien des huit jours de songe qu'il avait passé parmi les presque morts. Claude Eidelman (lecture pour tous, mai 1961) Coma: état d'un malade qui ne réagit plus à rien, n'est plus conscient de rien Acte de décès: écrit constatant la situation de mort. Et code Bernard: Centre hospitalier de Paris Soubressaut : Mouvement brusque et volontaire du corps. Dissection: Découpage d'un corps pour en faire l'examen anatomique Compréhension (7 points) 1) dans ce texte, il s'agit d'un exploit - technologique -Médical. - artistique Barre ce qui est faux (0.5pt) 2) dans quel état se trouve le malade avant la réanimation à l'hôpital Claude-Bernard ? Justifiez votre réponse par deux détails du texte (1.5 pt) 3) Au cours de sa réanimation, "un miracle se produisit ".En quoi consiste ce miracle ? Expliquez votre réponse référant au texte ( 2pts)

4 ) Après ce miracle, le retour de l'homme a la vie était-il immédiat ? Précisez l'état dans lequel il se trouvait. (1.5pt)
5) Quel sentiment suscite cet exploit chez le narrateur ? Justifiez vôtre réponse par un détail du texte (1.5 pt)
grammaire (6pts)
1) Réécrivez chaque phrase en remplaçant l'expression souligné par une autre de même sens (1pt)
a- "partout ailleurs, il aurait déjà fallu signer un acte de décès. partout, excepté à Claude-Bernard et dans quelques centres de réanimation analogues, qui dans le <u>monde se comptent sur les doigts de la main."</u>
<b>b-</b> " pourtant l'aventure, une aventure <u>fantastique</u> qui devait durer huit jours, ne faisait que commencer "
2)Transformez le passage en gras a la forme passive (2pts)
l'équipe s'affairait pour placer le corps en "vie artificielle" :
Le respirateur permanent était branché d'un côté sur le robinet d'oxygène, de l'autre sur la trachée du patient.
On plaçait une canule à perfusion dans une veine à pied . On plaça une autre sonde à demeure dans la vessie: Les rats les reins allaient jouer un rôle important dans la suite des

opérations. On plongea une troisième canule dans les branches pour aspirer les sécrétions.
On prenait ainsi toutes les grandes fonctions vitales de l'homme en charge
3) Remplacez les GN soulignés par les pronoms qui conviennent et réécrivez le paragraphe.(1.5pt)
Lorsqu' on ramena l'homme à la salle d'opération le chef de garde était <u>déjà dans la</u> <u>salle d'opération</u> , <u>Le chef de garde</u> ne tarda pas à ouvrir la poitrine du malade. <u>Le malade était programe part</u>
malade était presque mort
4) Écrivez les verbes entre parenthèses dans ce passage au futur simple ou au futur
antérieur comme il convient.(0.75pt)
" Trois semaines plus tard ? l'homme (sortir) Je pars de l'hôpital, guéri, éperdu de reconnaissance. Après ce sauvetage sensationnel, il ne (se rappeler) rien des huit jours de songe qu'il (passer)parmi les presque morts ".
5) Réécrivez le paragraphe suivant en employant quand, quant à, ou qu'en à la place des expressions soulignés. ( 0.75)
<u>Lorsque</u> le médecin s'était rendu compte que la vie du patient était récupérable <u>seulement en</u> le plaçant sous appareillage , il avait décidé sur-le-champ de se mettre au travail pour le faire revivre . <u>En ce qui concerne</u> le moribond, il était dans un état comatique. Pour pouvoir lui demander son approbation
Essai (7points)
Vous êtes intéressé par cette performance réalisé à l'hôpital Claude-Bernard . Vous écrivez un article de journal dans lequel vous informerez des succès de cet événement exceptionnel.

Consignes d'écriture: Votre texte devra Respecter comme ça les règles d'écriture d'un article de journal et quand il viendra des éléments à informatif et explicatifs.